
２０１８年公開セミナー第１回報告 

                                       松下健彦・飯沼健雄 

 

本年度最初の公開セミナーが７月３１日円覚寺方丈で開催された。 

 講演テーマ 「白隠禅師に学ぶ」 特別講演 

 講師  円覚寺管長 横田南嶺老師 

円覚寺ご都合により今回の特別講演を最後に円覚寺での公開セミナーを終了する事

となり最後の会場設営・運営・後片付けに多くの会員の協力を戴いた。 

進行は１５分間の椅子座禅、延命十句観音経読経と共に管長入堂、特別講演，再度 

延命十句観音経和讃読経と共に管長退堂という形をとった。参加者の皆様が多いに

学び、楽しまれた様子を感じる講演となった。 

以下参加者のアンケートを中心に纏め報告とする。 

 

１． 参加状況 

 参加者数１６６名と多数の参加者が参加された。内訳は以下の通り。 

   

 総数 参加者 無断欠席者 無断欠席率％ 

メール申し込み 143 129 12 8.4 

ハガキ申し込み 16 13 2 12.5 

電話申し込み 4 2 2 50 

前回予約 8 7 1 12.5 

当日受付 6 6 0 0 

淡青会事務局 10 10 1 10 

合計 187 166 18 9.6 

 

２． アンケート結果（回答数 ９３） 

 ２．１ このセミナーについて 

 ①どのように知ったか（回答数 ８６名） 

  ・広報誌 １３名 （萌 ３名、広報かまくら ８名） 

  ・広報チラシ ９名 

・メール ３５名 

・友人・知人 ２１名 



・ 前回に引き続き ９名 

・ 学士会会報 １名 

    

 ②参加回数（回答数 ８６名） 

   初めて １９名 ２〜5回 ４４名 ６～１０回 １３名  １０回以上 １６名 

   

     ２．２ 参加者プロファイル 

    ①住所（回答数 ９２名） 

    鎌倉 ３６名 逗子・葉山 ６名 横浜 ３１名 藤沢 ９名 茅ヶ崎・平塚  

       ３名 東京 ４名  他(川崎、大和市、横須賀市など) ４名 

     ②年代（回答数 ８６名） 

      ５０歳台 ４名 ６０歳台 ２２名  ７０歳台 ４６名 ８０歳台 １３名 

 

  ２．３ ご意見 (回答数７１ 類似内容は省略。カッコ内は類似内容の意見数)  

       ①お寺での坐禅をすることは良かった（１１） 

      ②読経で鍛えられた美声でハッキリと話され、良く分かった。（２） 

       ③すばらしい。たいへんおもしろかった 。（１７） 

     ④大変有益な講話であった。（１３） 

     ⑤管長様のわかりやすい白隠禅師のお話に深く感銘を覚えた。（１９） 

     ⑥禅の本質が分かった。 

     ⑦平常心で生活するために坐禅・読経 etcの必要性のお話、現代において 

       大切だと思う 

     ⑧円覚寺でのセミナーは最後とのこと、ありがとうございました。 

     ⑨毎年老師の講和に感銘を受けています（２） 

     ⑩沼津出身の私にとって白隠禅師は幼い頃より身近に感じていましたので改 

       ためて功績を学び充実した時間を持てました。 

     ⑪「観音様になるように？？する」観音様を信仰することが他の人を救う事に 

       つながることを知りました。又、禅⇔観音教の関係が分かった。（３） 

     ⑫白隠について知りたかった。 

     ⑬資料も多く充実した内容だった。 

     ⑭禅師を身近に感じることができた。 

     ⑮白隠禅師がこんなにすごい人(今の世の中から見て)・・・・。今、白隠禅師が 



     おられたら！！と願わずにはいられません。“うそ”が平気でまかり通ってい 

     る今が怖い。（４） 

    ⑯もう少し、時間を取って説明があればよかったと思います。（２） 

    ⑰禅と観音信仰の関係が分かり一層理解が深まった（２） 

    ⑱白隠禅師の教え（＝禅の教え）に触れさせて頂き有難うございました。自分 

     も心掛けてゆきたい（４） 

    ⑲白隠禅師と円覚寺との関係が(聞き逃したのか)判らず、もやもやした。 

    ⑳お寺でやる限り、この様な話が良い。 

    ㉑暑い中、管長様の講演に感謝。 

    ㉒大方丈と言う雰囲気の中でお話が拝聴出来、幸甚でした。（２） 

    ㉓毎回楽しみにしています。 

    ㉔講師の方々のお話が非常に聞きやすく、流石、各方面で高名な方々と感心 

      している。 

    ㉕６月に円覚寺ツアーに参加して、臨済宗円覚寺を学んだ。今回管長より白 

     禅師の講話があるので初めて参加。楽しく受講出来た。 

   ㉖公開セミナーについて：新たな知見を毎回得ております。昨年は「笑い学」 

     が秀逸でした。「笑いの学会」に入ろうとも思いました。”宗教と科学“のバラ 

       ンスの取れたお話が今の時代に合っています。他とは一味違う生涯学習 

       講座と理解しています。 

 

   ２．４ 要望事項 (回答数 ２２) 

    ①年毎のテーマを決めてセミナーを開催してほしい。 

    ②内面的なテーマを要望。 

    ③今後もこの円覚寺であるとよいのですが、残念です。（１８） 

    ④バイクの駐輪場をお願い。 

    ⑤大変段取り良く進行され満足。 

    ⑥科学なども。 

      ⑦機会があれば、国防、貿易 etcのセミナーをお願いします。 

    ⑧淡青会開催のご苦労、お心配りに感謝しています。  

    ⑨ご親切なフォローアップ(松本様)により、参加でき、有難う御座いました。 

    ⑩場所：鎌倉市内であれば OK。 

      ⑪円覚寺なら終了後、四季折々の庭を拝観できる。 



     ⑫「歴史遺産のセミナー」も開催してください。日本注が「世界歴史遺産」に注 

       目しています。 

    ⑬年間通して(通年ベース)開催して頂くと生涯学習の目的を達成します。 

    ⑭「他大学とのコラボ」により、幅広く講師を招聘してほしい。 

    ⑮横田南嶺師の再演期待（場所が変わっても）（３） 

 ３．松下感想 

    ・円覚寺での開催を希望している人が多かった(わかったことではあるが) 

    ・総じて良かったと言う意見が多かった。 

    ・前回予約者はフォローしただけあって無断欠席者は少なかったが、メールでの 

     申込者の無断欠席率がやはり高かった。手間がかかるがリマインダーを送った 

      方が良いかもしれない。 

   ・逗子・葉山６名 藤沢９名 茅ヶ崎・平塚３名と近場の参加者が少なく感じた。 

 

以上 

 

 

 

          

 

 


